

La feuille d'eau n°6, Noël 2024

Bulletin de liaison entre les Jardiniers d'eau et leurs amis

Joyeux Noël !

de la part des Jardiniers et Jardinières d'Eau

L'édito

Les jardiniers d'eau cultivent le lien social

Nous cultivons la terre, dans le respect de la Création pour produire des légumes, qui sont ensuite partagés entre les bénévoles.

Et nous le faisons avec des personnes au parcours de vie et de situations très divers.

Nous nous enrichissons les uns les autres dans la bienveillance.

*A la veille de Noël, nous souhaitons que la venue de Jésus, Prince de la Paix, puisse changer les cœurs de nos dirigeants pour apporter la paix dans notre monde, et que tous nous soyons des **artisans de paix** là où nous vivons.*

Bienvenue aux nouveaux qui nous ont rejoints : Benoît, Jérôme, Antoine, Gaëlle, Mohammed



Marais inondé le 25 juin

D'un mot... Exception faite de quelques légumes comme les poireaux, la mâche, les radis noirs ou les salades sous serre, l'hiver marque la fin des récoltes. Et nous utilisons ce qui est convenablement conservé pour tenir jusqu'au printemps.

Cette année, nos stocks sont très faibles du fait d'une météo problématique :

nos pommes de terre n'ont pas résisté à **une inondation de plusieurs jours fin juin**, pas plus que les 240 plants de tomates déjà repiqués et tuteurés. Idem

pour les oignons, une bonne partie des courges, etc.



Récolte de patates douces sous la neige



Ce qui a beaucoup impacté le partage effectué après chaque matinée de maraîchage. C'est toutefois moins dramatique que

pour des maraîchers professionnels dont c'est le gagne-pain. Le dérèglement climatique s'amplifiant, il faudra bien le prendre en compte au plus vite dans nos façons de faire en société. Voilà pourquoi nous n'avons pu proposer nos

habituelles ventes en sortie de messe, à l'exception de dimanche 24 novembre à la

Récolte de patates douces sous la neige, fin novembre

cathédrale, en forme de clôture de saison.

Mais depuis notre dernière lettre, à Pâques, l'actualité maraîchère a été riche !

Les grands moments des Jardiniers d'eau

De nombreuses fêtes et événements ont émaillé la vie des derniers mois, et requis un investissement non négligeable en termes de temps et d'effectifs. Jugez plutôt :



Dans les jardins de l'Archevêché le 25 mai, se déroulait « **faites de l'écologie** », organisé par la Ville. Presque adossé à la cathédrale, notre stand a fait des étincelles : Jérémy montrait à un public ébahi, comment allumer un feu au moyen d'herbes sèches, de quelques brindilles, d'un peu d'amadou... et d'un certain savoir-faire.



Le 1er septembre c'était le rendez-vous avec l'immanquable **Fête des marais** où nous avons présenté un nouvel épouvantail, confectionné avec passion par Nathalie, Nadège et Isabelle, et quelques émules. Il a impressionné le jury. Résultat : le 2e prix! Cette récompense consistait en un lot d'outils de jardiniers.



Puis nous avons enchaîné avec la **fête des associations**, où les confitures préparées par Maryke, les pâtes de fruits mises en sachet par sa voisine et leur fille, et le miel récolté par Jean-Régis, nous ont valu estime et admiration pour notre projet..





Notre participation à la vie associative s'est poursuivie avec la venue, en éclaireurs, de membres du Réseau d'échanges réciproques de savoirs avant une prochaine visite, et la récolte de kakis par des membres de l'épicerie solidaire de Bourges Nord.



Nous avons accueilli pendant plusieurs matinées, **des élèves** de maternelle de **Saint-Dominique**, avec enseignants et parents ; ils ont pu se faire une petite idée du travail dans un jardin, et se sont régalés des premières fraises.



Nous avons traditionnellement la visite **des jeunes de l'aumônerie de Léon XIII** de Châteauroux. D'autres ont été rencontrés à Issoudun et à Bourges par Antoine : nous avons préparé une sorte de quiz sur les noms de plantes répertoriées dans la Bible. Des enseignants en formation sont venus nous voir de Poitiers, intéressés par notre démarche, et ont terminé en pique-niquant sur place.



Nos activités hebdomadaires passent aussi par un travail très physique de **débroussaillage** : certaines de nos parcelles n'ont pas été cultivées de longue date, c'est la forêt vierge, voire la jungle avec les hauts bambous, les arbres, les ronces, les joncs,... Yves avec son matériel et son expérience, Jean-Régis et quelques autres en font leur affaire. Une expédition le plus souvent en barque, poussée par une bourde maniée d'un bras assuré.



avant

Arrachage de la jussie



après





Et depuis plus d'un an, un espace est cultivé pour **fleurir des églises** berruyères qui le souhaitent. Vivaces, arbustes et même artichauts aux fleurs naturellement très décoratives en constituent la richesse, sous l'impulsion vigilante de Maryke.

Quant au diocèse il ne nous oublie pas ; c'est ainsi que nous interrogeant sur la recherche de quelqu'un pour un débroussaillage, c'est finalement l'équipe des jardiniers d'eau qui l'a réalisé, avec le sourire et magnanime, pour la plus grande gloire de Dieu.



Les jardiniers d'eau sont un lieu de rencontres : une mante religieuse, un étudiant en agronomie en stage, un habitué des nuits dehors ou dans les abris de distributeurs de billets notre ami Jean-Claude, un réfugié afghan ancien maraîcher Hafizula, et tant d'autres...



D'où notre repas festif annuel, ou des petites fêtes d'anniversaire. Celui d'Isabelle a été fêté abondamment grâce à Catherine, porteuse d'un Paris-Brest fourré aux éclairs.



Enfin, une discrète mais réussie soirée d'été a témoigné de la nature de notre association, à la fois respectueuse et aimante de la Création, concrètement fraternelle, et spirituelle : la **bénédiction sur l'eau de notre nouvelle barque par Mgr Beau**, un soir du mois de juin. Quelques échassiers mais aussi des promeneurs en barque en ont été les témoins.



Merci à Thierry pour la rédaction de cette lettre.

Les Jardiniers d'eau est une association créée en 2021 selon le souhait de l'évêque de Bourges. Les matins des mardi et jeudi, un public varié se rencontre : retraités, migrants, personnes en situation de handicap, personnes confrontées à des difficultés financières ou autres, personnes désirant pratiquer le maraîchage en groupe. Nous produisons ensemble des légumes et petits fruits, certifiés bio et nous nous les partageons.

**Contact : Antoine Gangneron, président : 06 80 30 67 38 jardiniersdeau@gmail.com
Et site internet <https://gratuit-4223383.webador.fr/>**